

# EL TIEMPO

AÑO III

San José, viernes 4 de octubre de 1901

Número 614

## LA ULTIMA MODA TIENDA DE NOVEDADES

Calle Central Frente a las Sritas. Carazo

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas novedades, entre ellas la de los de género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visítad esta tienda y os convencereis del buen gusto.

M. SCHAPS.

## DR. T. M CALNEK

OFICINA

Calle Central, Norte, Casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: de 11 a. m. a 2 p. m.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José" Teléfono 226, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para visitas en dicha botica.

## Dr. Teodoro Picado

Médico Cirujano

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al NE. del Mercado.

## La oficina de los Drs. ROJAS Y SOTO

Roberto Fonseca C., Rafael Calderón M. y

Octavio J. Silva, DENTISTA

Han sido unidas y trasladadas a la casa de don Antonio Arguedas, Calle 19, Norte, frente a la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica.

## OFICINA

DE AGENCIAS Y COMISIONES

De J. Castro Mendes y Hermano

Hemos establecido nuestras Oficinas en los bajos de la Red Telefónica

SE COMPRAN O SE RECIBEN en comisión toda clase de MUEBLES Y MERCADERIAS etc.

Adelantamos fondos por las consignaciones que se nos haga.

Nos hacemos cargo de peritazgos.

Certificaciones por averías,—remates,—liquidaciones,—depósitos,—cobro de cuentas,—etc., etc.

Presentación y retiro de documentos del Registro Público.

SE ATIENDE CUALQUIER COMISION POR PEQUEÑA QUE SEA.

"EL TIEMPO"  
Diario político é independiente

Director y Redactor:

JUAN RAFAEL ACUÑA

Editor y Administrador

MIGUEL ANGEL TAPIA

### AGENTES

San José	Manuel A. Poveda
Guadalupe	Jesús Salazar R.
Mojón	Manuel López
Desamparados	Rafael G. Rodríguez
Cartago	J. J. de Altamira
Alajuela	Carlos Clavera
Heredia	Bennicio Mena
Limón	Tomás Herra
Puntarenas	Gonzalo Villar
Esparta	Gonzalo Bolaños S.
San Ramón	Fidel Quesada
Liberia	Aristides M. Carrillo.
Sto. Domingo	
San Mateo	
Paraíso	

### Dirección

Oficina: 7a. Avenida, Oeste, número 160

Correo: Apartado número 160.

Talleres: Imprenta "La Prensa Libre", frente a la Plaza de la Dolorosa.

### Condiciones

Todo pago es anticipado.

Número suelto del día	0-05
" " atrasado	0-10
Suscripción mensual	1-00

Los avisos, reclamos y comunicados se cobrarán módicamente, según arreglo convencional con el Director ó Administrador de este Diario.

### Agencia general

DE PERIÓDICOS

nacionales y extranjeros  
Me encargo de los periódicos que me manden.

#### TARIFA:

Cobro de suscripciones	20 ojo
aviso y otras publicaciones	10 "
Por avisos que yo envíe	20 "
—Cobro rentas y cuentas.—	

Los recibos deben venir el 30 de cada mes. y los fondos serán enviados invariablemente el 8.

Referencias, pueden pedirse a todos los comerciantes de Limón, y en San José, al doctor Porras, a los señores Camprubí y don Ricardo Casas.

F. T. DE ALTAMIRA.

Limón, agosto de 1901.

### Joaquín Morales

Agente general de publicaciones

### COLON

Corresponsal del Anuario del Comercio, de Madrid, El Mundo Latino, Las Dominicales del Libre Pensamiento, La Revista Mercantil é Industrial, La Unión Ibero Americana, El Libre Pensamiento, de Lima, El Tiempo, de Guayaquil, El Cronista, etc., etc.

Se reciben suscripciones a todos los periódicos nacionales y extranjeros y se contrata la publicación de avisos en Europa y América.

En Panamá dirigirse a don

EDUARDO BASTAR.

Novedad para el día de finados



Las famosas coronas

De Coronas del Japon

Sucursal de la Jardinería Artística

## Aprovecharse

Debiendo ausentarme del país, ofrezco en venta mis casas de Limón. Están perfectamente situadas y reditúan dos por ciento mensual. Dónde hallar colocación más productiva para el capital?

Gustavo Pradilla H.

## Se venden

aproximadamente 800 qq. café de tercerilla.  
Entenderse en Heredia con Jenaro Morales.

## ¡CAFE! ¡CAFE!

Tengo comisión de hacer adelantos por café, para ser entregado en Heredia y de las localidades siguientes: San Isidro de Heredia, San Rafael, San Pablo, Santo Domingo, Barba y Santa Bárbara.

GABRIEL CORONADO,

Agente-Comisionista.

## En Alquiler

Ofrezco la parte alta de mi casa de habitación, con 6 sin muebles, situada en la esquina en que se cruzan la 5a avenida E. y la calle 22 N. por corto ó largo tiempo.

Entenderse con Alonso P. Gutiérrez.

## RESTAURANT CENTRAL

PROPIETARIO,

JUAN AMIGHETTI

—Casa especial para pensión—

SERVICIO A LA CARTA A TODA HORA.—CANTINA BIEN SURTIDA Y COCINA MANEJADA POR EL CONOCIDO ARTISTA

Toda la culta sociedad visita este Restaurant.

—LUIS MAESTRI—

## EL TIEMPO

## Nuestra actitud

En nuestra protesta de ayer dijimos cuanto teníamos que decir sobre el desagrado con que hemos visto que la elección para Presidente de la Directiva Central del Partido Nacional haya recaído en el señor Víctor Orozco, desagrado mezclado de sorpresa, porque nunca suponíamos que el Partido Civil careciera tanto de personas competentes para desempeñar bien tan honroso cargo, cuando en el Partido Republicano tenemos tanta gente de talento y de valer.

Hoy queremos consignar, como pregoneros de la opinión pública, que ésta ha recibido con el mismo desagrado tal nueva; que la clase obrera, ni nadie, puede resolverse á continuar en nuestras filas reconociendo y obedeciendo ese jefe; que es ya insoportable esta última humillación y que no queremos, no podemos, no debemos acatar tal nombramiento.

Sin romper las filas pedimos á voz en cuello que se revoque; sin desertar, nos insurreccionamos y desconocemos al jefe que carece de aptitudes y que no conducirá bien el ejército.

Reconocemos la Directiva General del Partido Nacional, obedeceremos las órdenes del Lic. don Cleto González Víquez y de nuestro Candidato, pero nunca citaremos siquiera esa Directiva Central mientras esté tan mal encabezada, y perdonen los demás miembros de ella, que sí son dignos de nuestra consideración y de nuestra estima.

## El Obispo "hechizo"

III

No sabemos ni comprendemos nosotros el interés de cierto círculo *piadoso* por colocar en la silla episcopal á un extranjero con deshonra del ilustre difunto Sr. Thiel y del clero nacional.

Si eso tuviera efecto sería probar que en 21 años de episcopado, el ilustre Prelado no supo formar un nuevo

clero digno de su jefe, ni pudo levantar el antiguo. Y nos consta que sus esfuerzos fueron coronados con el mejor éxito. El mejor timbre de gloria para un padre de familia es el que sus hijos puedan honrar su memoria, pero si se les declara ineptos, si no se les confía asuntos importantes en el gobierno de su casa, todo el mundo dirá que aquel desgraciado padre abandonó el deber tan grave de la formación de sus hijos.

Y de rechazo viene esta deshonra para el clero nacional á quien se le cree incompetente para regir bien los destinos de su iglesia. Las familias y las naciones tienen sus lazos que los une y que los hace buscarse. Ver de jefe de una familia centroamericana á un extranjero cualquiera, probaría que esa familia no sabe ni puede por sí misma gobernarse, ó que la pasión vergonzosa de la ambición y desunión reina entre sus miembros.

Y en este sentido creemos deshonesto para nuestra patria el nombramiento en cualquier tiempo, de un Obispo extranjero, por más que este honre su gobierno como patriota y sacerdote.

Con esto probaría cuando más sus prendas personales pero al través de éstas resaltarían las manchas nacionales.

Repetimos que con esto no queremos ofender á ningún extranjero cuyos méritos reconocemos y admiramos pero permítasenos decir que queremos como Jefe de la Iglesia á un compatriota.

Con *Dos Estrellas* vemos también nosotros al clero extranjero trabajando con afán propio de su raza pero á la par de ellos vemos también al nacional que en nada les cede ventaja. Olvidarse de estos para incensar y doblar la rodilla ante aquellos, nos parece inicuo, imperdonable.

Creemos más todavía: hoy por hoy el clero nacional no tiene nada que aprender del extranjero residente en nuestro país.

Llamados ó no llamados ellos han venido á nuestras playas y nosotros los recibimos con ese espíritu de admiración y aprecio innato en nosotros. Hasta ahí, la cosa va bien.

Pero desde luego que á

ellos se les concede privilegios y consideraciones negadas inmerecidamente á los nacionales, tendrá que ir mal la cosa. Muchos hechos podríamos citar, pero preferimos callar. Si *Dos Estrellas* quiere saberlas, acérquese á nuestro Convento.

Pero esa protección mútua, esa preferencia que los extranjeros se guardan entre sí, nos parece hasta natural. Si *Dos Estrellas* hubiera sido Presidente de Francia, claro está que le habría gustado preferir en todo á los costarricenses, porque los lazos de patria siempre reinan en todas partes. La culpa sería de los franceses que se dejaran arrinconar.

¿Y quién le pone los cascabeles al gato?

De aquí nacen las desconfianzas y las quejas, las rivalidades y las negras nubes preñadas de tempestad.

¿Y por qué no evitar esto?

Si "El Tiempo" inició esta campaña fué porque á sus oídos llegaron ciertos rumores de trabajo sordo, porque ciertas personas *piadosas* rebajan nuestro clero nacional para elogiar el cosmopolita.

Esto nos parece injusto, anticristiano y anticaritativo.

Y, LEGO ELÍAS

En la Celda de mi Convento, Sept. 30 de 1901.

## Rosalía Cañas

No le ha bastado á la muerte con su guadaña lúgubre cortar el hilo de existencias preciosas: jóvenes fuertes y lozanos, ancianos debilitados por los años, personas que podían aun contar muchos inviernos, han caído bajo el peso de arma tan siniestra y pavorosa. Era preciso arrancar una flor de las más delicadas del jardín de la ciudad de las calles blancas.

Rosalía Cañas! Tendría á lo más 17 abríles. Ya son tres, con las inolvidables Adela y Amelia, á quienes tengo levantado un altar en el corazón.

Cariñosamente le decíamos Chalfá. Era, como todas las nuestras, laboriosa, dedicada á su casa; era el consuelo de su madre quien debe estar sumida en su dolor inmenso.

Yo la recuerdo muy bien:

tenía las cejas negras y tupidas, lo cual hacía bonito contraste con el color de su cutis.

Con Chabela Morales y Matilde Centeno formaba un ramillete arregladito con cinta rosada. Ahora todo se ha trocado en luto. Esa es la marcha de la humanidad.

A. A. H.

## OBISPO COSTARRICENSE

Hemos leído con detenimiento el último artículo publicado en "La Revista."

No hay cisma posible desde el momento en que no estamos discrepando sobre dogmas de nuestro credo religioso.

En esas cuestiones, el que esto escribe, no entraría, porque eso es demasiado delicado en estos momentos; y extraño es que el escritor de "La Revista," si no es el propio dueño de ella, toque puntos que su discusión daría por resultado una dificultad muy seria por los peligros que ello entrañaría.

Los que han escrito en "La República" y en "La Revista" (que para nosotros es sólo una persona) encubren con unción cristiana las ambiciones de alguien que no teniendo títulos que ostentar como costarricense, quiere llegar á la silla episcopal sin más credenciales que el apoyo que le prestan los cosmopolitas que no se preocupan por el bien y engrandecimiento de nuestros propios intereses.

Nosotros quisiéramos saber si en Alemania por ejemplo, las sillas arzobispales están ocupadas por franceses, italianos ó costarricenses.

Para resolver esta duda que nos ocurre, nos permitimos interpellar á un clérigo respetable alemán, el doctor Stork.

El podrá darnos un informe exacto á este respecto; y creemos, anticipándonos á esa contestación, que nos diría que antes que á ningún extranjero, esos importantes puestos están ocupados por sacerdotes y dignidades alemanas.

Nosotros no desconocemos que el talento, la virtud, la ilustración, se abren campo en todas partes del mundo; y que quien reúne esas condiciones, es más apto para desempeñar altos puestos, que quien no las posee; pero si entre nuestros clérigos viejos ó jóvenes, tenemos, como en efecto los hay, personas de mérito por su saber, su prudencia y su tino, por qué hemos de ir á mendigar á tierras extrañas personalidades que tenemos entre nosotros, en nuestra Patria, que piensan, sienten y quieren lo mismo que nosotros?

El extranjero que se hace costarricense, perteneciendo á na-

ciones superiores á la nuestra, lo hace porque de ello deriva alguna ventaja, algún lucro; y la razón es obvia; quién va á renunciar las garantías de ser ciudadano americano ó francés, ó súbdito alemán ó inglés, á cambio de una nacionalidad pobre, en la cual la ciudadanía pone al que la tiene á merced de los vaivienes de una política y una administración defectuosas?

Hemos conocido y lo decimos para robustecer lo expuesto, una carta de naturalización de un alemán, la del doctor Thiel, la de un inglés, el concaño de don Gregorio Quesada Esquivel, y se nos podrá citar alguna ó algunas más, pero no la de un número tan grande que desmienta el aserto anterior.

Si pensamos lo que esto significa, nos parece concluyente que no debemos confiar á manos extrañas nuestros más caros intereses.

Seamos cuerdos, tengamos cariño á nuestra patria, seamos costarricenses, no demos á la simpatía que inspira el cosmopolitismo, lo que le debemos al interés patrio que debe inspirarse en nuestros propios intereses.

EMANUEL.

## Exterior

OCTUBRE 4

Londres.—La Gaceta oficial publica una orden de Lord Kitchener que el Jefe inglés en el Sur de África autoriza el destierro permanente de aquellos Jefes boers que hayan sido capturados desde el 15 del mes que terminó. Contiene también ese mismo número de La Gaceta la respuesta de Lord Kitchener á una carta que recibió del Presidente interino del Transval Mr. Schalkburger en que le avisa que su carta fechada el 5 de setiembre ha sido transmitida al Gobierno imperial. Reciproca Lord Kitchener los sentimientos pacíficos expresados por Schalkburger, pero al mismo tiempo le advierte que la responsabilidad por el derramamiento de sangre queda enteramente en los representantes de aquel Gobierno que tan audazmente causaron la declaratoria de guerra á la potencia dominante en el Sur de África.

Tanger.—Hoy llegó á ésta el señor Saavedra, intérprete del consulado español. Tuvo audiencia con el Sultán de Marruecos, quien se comprometió á atender inmediatamente á todos los reclamos presentados por el Gobierno español.

Cantoc, Ohio.—Anoche individuos desconocidos trataron de violar la tumba de McKinley. Los agentes de seguridad pública sorprendieron á los malhechores antes que pudieran hacer el daño.

Washington.—Despachos ofi-

Peluquería y Barbería Aséptica

PASCUAL MONTENEGRO

La que pone nuevamente á disposición de sus clientes y del público en general.

CASA DE DON RAMÓN CHAVARRIA

Cien varas al Norte de la casa de comercio de don Juan Hernández,

Frente al establecimiento "La Joya."

ciales recibidos de Manila confirman la noticia de la aniquilación de una compañía de infantes americanos pertenecientes al 9º regimiento. Según los pormenores hasta la vez recibidos, murieron 40 hombres de tropa y salieron heridos 11. Demuestran ésta y otras acciones de armas que la revolución Filipina está muy entera todavía. Aunque parece extraño, la noticia del asesinato de McKinley ha alentado á los revolucionarios. Creen los ignorantes que forman la mayor parte del ejército Patriota que la muerte de McKinley significa el reino de la anarquía en los Estados Unidos.

Washington.—Cuando se efectuó el ataque de los filipinos, los americanos estaban almorzando.

Manila.—Acaba de llegar á ésta el sargento Markley, único sobreviviente de la lucha de Balangga donde murieron 40 hombres del regimiento 9º. Los filipinos en número de 450 atacaron á los yanquis con arma blanca, así es que las víctimas no tenían lugar á apoderarse de sus rifles. Avisa el General Hugs que él mismo va al teatro de desastres.

Copenhague.—El Ministro de Hacienda manifestó que tenía la intención de levantar un empréstito de 30 millones de coronas. Se dice que hay muchos ciudadanos americanos interesados en el empréstito.

## Crónica

### En Amapala

murió la bella y desgraciada señora doña Luz Machado. Descanse en paz.

Reciba su estimable familia nuestro pésame sentido.

### Deseamos

que mejore pronto nuestro amigo don Rafael Hine que se halla atacado de escarlatina.

### Anónimos

Un estimable Médico y Cirujano, varias otras apreciables personas y el Director de esta hoja han recibido de Heredia anónimos insultantes y groseros que envuelven amenazas con motivo de las cartas con que nos honra una preciosa señorita herediana.

Hemos tomado cuenta de eso y estamos listos contra todo ataque, pero ojo Señora Policía!

### Verdadera

campana ha abierto la prensa de esta capital contra la casa de don Venancio García, que situada en el corazón de la ciudad frente al Hotel Imperial, está desmoronándose de puro vieja; ahora tiene unos boquetes en las paredes, que le aseguran el título de inválida y la pensión consiguiente.

Pero la casa resiste los ataques hasta de los temblores.

### Como buen

consejo recomendamos á nues-

tros lectores que antes de decidirse á comprar coronas en cualquier otra parte para el día de finados, visiten la Sucursal de la Jardinería Artística de los Hermanos Anderson, que de seguro allí encontrarán lo mejor, lo más elegante y lo más económico en las famosas coronas de Cycas del Japón, fuera de la variedad de canastillas, flores y objetos de toda clase en su ramo.

### Se nos

informa que en el taller de Zapatería de Salomón Vargas, han sido despedidos cuatro honrados y cumplidos operarios por el hecho de no querer firmar una protesta contra la candidatura del Licenciado don Ascensión Esquivel. De manera que hoy deja sin trabajo á los señores Moscoa, Carlos Narvaez, José Salvatierra y Bernardino Cubero, que prefieren ser despedidos, antes que doblegarse á la simple imposición de un patrón que trata de sacrificar sus convicciones.—(Comunicada.)

### Procedente

de Guanacaste acaba de llegar el joven Rodolfo Somarribas. Lo saludamos.

### Sabemos

que don Guillermo Chamorro, conservador emigrado, abandona á Liberia y se marcha á Guatemala; que don Hermenegildo Angulo se va á Bagaces de Jefe Político; que la fiebre amarilla también se ausenta de Liberia. Al fin aquella ciudad va en vías de mejorar.

Y vaya nuestra felicitación al jefe de la Higiene, Doctor Cuevas.

### Don Diametro Año en Cama

fué por lana y salió trasquilado; le quiso quitar el hueso al macho y el macho, que era listo, se quitó el tiro y más aún, probó á la Municipalidad que don Diametro es un asiduo y ferviente empinador del codo, con testigos respetables. Qué hizo la Corporación? Quitarle la presidencia que desgraciadamente desempeñaba. Felicitamos á la Municipalidad y á los habitantes de la Ciudad Blanca.

### Ayer supimos

por una carta procedente de Liberia, que en 36 horas había habido 6 defunciones á causa de la fiebre. Así es que el azote sigue impertérrito en aquella ciudad.

### Llamamos

la atención á la Facultad de Medicina acerca del contenido de una correspondencia procedente de Liberia publicada en "El Figaro" del 2 del corriente, la cual entre otras cosas dice que fue la botica del Dr. Alvarado la que expidió la droga equivocada con la que se envenenó al pobre hombre en el Hospital. Veremos si hace justicia.

### Ha cambiado

de imprenta nuestro estimado,

colega "El País"; ahora se edita en la de Padrón y Pujol.

### Ayer

estuvieron de paseo en Tibás los alumnos de la Escuela Superior de varones que dirige don Manuel Muñoz. Mr. Rudd los acompañó y tomó varias vistas.

Bravo! Los muchachos necesitan esas diversiones de cuando en cuando.

### Por no

haber sido atendida, repetimos la siguiente gacetilla:

Se quejan los alumnos de la escuela de don Manuel Muñoz del mal olor que se desprende del excusado de la casa contigua que les hace imposible ya, estar en las clases.

Trasladamos al doctor Toledo para que ponga remedio al mal.

### No es

cierto que "El País" va á ser el órgano del Partido Nacional. Toda la prensa nacionalista dará las noticias y publicará los acuerdos de las Directivas.

### Continúa

mal el apreciable caballero Eduardo Woodruff. Ojalá mejore pronto.

### Al fin

se les movió el corazón á los propietarios de las casas situadas en la calle central, sur, cerca de don Pedro Hurtado y compusieron un pedazo de acera que estaba intransitable.

Ojalá imitaran tal conducta los vecinos de ese mismo lado y de otros muchos.

### Sabemos

de buena fuente que van á seguir los temblores con el benéfico fin de salvarnos de la amenaza constante y del feo aspecto de las siguientes casas, ya que nadie se encarga de botarlas:

La de don Venancio García, frente al Hotel Imperial. La de la caballeriza de Melico Gutiérrez; La casa en que habitan Luis Ugalde Pérez y Miguel Brenes. La casa de alto situada cien varas al sur del Palacio de Justicia. La casa en que está el Círculo de Artesanos. La casa salida situada 50 varas al oeste del taller de Eloy Rojas; y el Palacio de la Gobernación.

## SECCION AJENA

### Sr. Licenciado

### Don Albino Villalobos

Muy señor mío:

Creo que sus aspiraciones son muy difíciles de llenar desde luego que no existe ya el candidato, ó mejor dicho, el Licenciado don Félix A. Montero. He conversado con algunos de los que fueron sus distinguidos partidarios, y me dijeron que no había persona de la altura del Lic. Montero que pudiera llenar su puesto.

El Partido Monterista no ha muerto; es muy grande, pero no

encontramos en su seno persona capaz de desempeñar la primera Magistratura del Estado.

Solamente el Licenciado don Ascensión Esquivel puede hoy salvarnos de la angustiosa situación por que atravesamos. Así lo han reconocido los hombres de más talento y de más juicio y patriotismo del país. Oponerse á tal candidatura es proceder anti-patriótico, pues de no ser el Sr. Esquivel, no veo el medio de salir del continuismo en el Poder.

Su affmo.

ELEODORO VARGAS CAMPOS.

## Extranjero

### Libros eléctricos

Un sabio físico del Génova, Paolo Savona, acaba de inventar un ingenioso procedimiento para imprimir eléctricamente libros y periódicos. El invento consiste sobre todo en la fabricación de papel, que mediante un sencillísimo y muy barato precio, se le hace sensible á la electricidad, como las planchas fotográficas lo son á la luz.

El papel electrográfico se fabrica ya bajo la dirección de su inventor.

Se colocan dos cilindros en contacto con los dos polos contrarios de una bobina de acumuladores.

Las letras electrizadas coloran el papel á medida que lo tocan.—Es muy sencillo.....después de sabido. ¿Qué no hará la electricidad?

### No mas latín

En la mayor parte de los colegios de Italia se está substituyendo la enseñanza del latín por la del inglés.

Cuando eso hace la mamá.... del latín.

### Turín.—Exposición

En la Gran Exposición Universal de arte decorativo que ha de ser abierta en Turin el día 6 de mayo de 1902 y que durará hasta el 6 de noviembre del mismo año, habrá un concurso de ornato público, uno especialísimo de fachadas, para el cual se designan grandes premios.

El gran premio dedicado á la más original y bella fachada no es solamente una gran medalla de oro, sino 500.000 francos.

Buen aliciente para los arquitectos.

'LA VIOLETA'

Farmacia y Droguería. Frente al lado sur del Mercado. Teléfono 73. Apartado 113.

'LA VIOLETA'

FERMALINA: infalible para afecciones del cutis.

'LA VIOLETA'

Artículos de tocador y Perfumería.

'LA VIOLETA'

Bragueros, vendas, pesarios

'LA VIOLETA'

Fábrica de siropes y aguas gaseosas.

'LA VIOLETA'

Medicinas frescas y puras. Refrescos

## MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick; contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

## KANANGA del JAPON RIGAUD y C<sup>ia</sup> Parfums

Proteedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acette de Kananga. Tonsor de la cabellera, que abriganta, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriganta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

## Galletas calientes á toda hora

—ROSQUILLAS Y PANES FINOS—

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco á los hoteles, restaurantes y revendedores.

## LA JOSEFINA

Gran panadería mecánica

DE ALBERTO ODDIO

Esta panadería montada con todos los adelantos modernos se ha propuesto que el público pueda consumir siempre

### PAN FRESCO

para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando la calidad del pan como las arinas que se emplean.

# LA VERDAD

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en LA MASCOTA de los señores

**María v. de Dulfur**

Trabajos artísticos en pluma, papel y colochos.  
Sombras para lámparas y luces eléctricas, marcos para retratos y especialidad en coronas, cruces y trabajos artísticos y de fantasía para el día de difuntos.  
Calle de Cuesta de Moras, casa de Mariquita Bonilla.

*Pagés & Cañas*

**NUENO  
BARATO**

**Azúcar de superior calidad**

Se vende en la casa de los señores Juan Knöhr Hijos. Este azúcar se presta especialmente para la fabricación de siropes, pues da un rendimiento mayor que cualquier otra clase producida en el país.

**GUILLERMO NIEHAUS**

**En los altos de**

**“La Ciudad de Londres”**

de A. ASCH, se alquila una elegante y espaciosa habitación con dos balcones á la calle, con muebles ó sin ellos, con limpieza interior y con entrada independiente.

En LA CIUDA D DE LONDRES informarán.

**LUIS WANGELIN**

PINTOR DE RÓTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo.

8ª Avenida O.

Número 166.

Importando todo mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

**\* AVISO \***

SE VENDE una casa en la avenida 3ª, Este, mide 12 varas de frente por 46 de fondo. Para precio y condiciones entenderse con con el señor

**MATIAS BRENES**

# EL TIEMPO

**Diario político  
é independiente**

Este Diario, fundado exclusivamente para servir los intereses del pueblo, goza de gran aceptación, siendo por ese motivo el que ofrece mejores resultados á los anunciadores. Nuestra tarifa es módica. El trabajo de avisos es ejecutado con esmero.

**Restaurant Universal**

**DE JOSE FERNANDEZ**  
Frente á la casa de don Federico Tinoco

**SE VENDEN O SE ALQUILAN**

Una casa situada 175 varas al Sur de la esquina de la Botica Francesa, propia para una familia pequeña.

Dos casas cien varas más al S. una de ellas grande bien construída y con hermosísimo jardín.

Y otra casa cien varas al Sur de la Dolorosa en la calle que conduce á la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Para informes en esta Redacción.

**SANGRE PURA**

es la fuente de buena salud.

**La Zarparrilla**

**del Dr. Ayer**

**Hace Sangre Pura,  
Fortalece los Nervios,  
Despierta el Apetito,**

**Quita aquel Conocido Conscencio  
y Hace Llevarse la Vida.**

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, pues todos los comunicantes aseveran que la Zarparrilla del Dr. Ayer les curó.

**Mujeres presa de debilidad  
y cansancio**

que han tenido que guardar cama, acorrajadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen la

**Zarparrilla del Dr. Ayer**

el gran restaurador de fuerzas y purificador de la sangre.

PREPARADA POR  
W. L. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.

**CIRCULAR**

A nuestros suscritores y Agentes que aún no se han dignado cancelar las cuentas que nos adeudan.

SEÑORES:

¿No les parece á Uds. que es muy justo, ya que nosotros no hemos tenido inconveniente en estar enviándoles *El Tiempo*, que nos cubrieran buenamente lo que se nos debe?

Esperamos que esta indicación será atendida, evitándonos así el disgusto de tener que hacer el cobro publicando sus nombres.—*El Administrador.*

# AVISO

Los impuestos municipales de este cantón correspondientes al cuarto trimestre del presente año, deberán satisfacerse en la Tesorería respectiva en los primeros quince días hábiles del mes entrante.

Gobernación de la Provincia de San José, 14 de setiembre de 1901.

**Manuel Montealegre.**

# ¡Terreno!

Se desea comprar un terreno con casa en los alrededores de esta capital. Se prefiere que esté situado por el lado de la Soledad.

En esta oficina se informará.

**ZAPATEROS!**

*Barata y buena*

VENDE

**José Santos Porras.**

*Av. 12 O. núm. 131.*

**ZAPATEROS!**

¡SUELA!

Tipografía

# La Prensa Libre

SITUADA EN LA PAZA DE DOLORES

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios sumamente baratos.

Tip. LA PRENSA LIBRE.

Este nuevo Restaurant, preciosamente instalado, ofrece al público un servicio inmejorable y un cocinero de PRIMO CARTELO. El maitre d' hotel es el conocido MONLOUIS,

SE SIRVEN COMIDAS Y CENAS A LA CARTA!!!